

EL AVISADOR NUMANTINO

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Número suelto, 5 céntimos

Se publica los jueves y domingos.

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias convencional y económico.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.—No se devuelven los originales.

DIRECTOR PROPIETARIO
DON VICENTE TEJERO

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN
En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1'50 pesetas. Semestre 2'75. Por año, Extranjero, un año, 10. Pago anticipado. Se suscribe en Soria, Collado 54.

†
EL SEÑOR

Don Pablo Herrero Carrascosa

Falleció en Suellacabras el día 15 del actual, a los 34 años de edad.

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.ª Isabel Muñoz; hijos D. Francisco, don Víctor, D. Benito, D. Joaquín y D. Angel; padre D. Benito Herrero, padre político D. Eugenio Muñoz, hermanos, hermanos políticos y demás parientes y amigos,

Al participar a sus numerosos amigos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado, por cuyo singular favor les vivirán eternamente reconocidos.

Suellacabras 16 marzo 1904.

Carta de Madrid

Madrid 22 de Marzo de 1904.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: Todavía continúa en el más profundo misterio el viaje que acaba de realizar S. M. el Rey y el motivo de la entrevista de D. Alfonso XIII con el emperador de Alemania Guillermo II. Muchas y variadas versiones circulan todavía, asegurándose por algunos que en aquella entrevista se trató del futuro enlace de nuestro monarca con una princesa de la casa Hohenzollern.

Apenas agotado el repertorio de las suposiciones, se ha hecho ya oficial el viaje de D. Alfonso XIII a Barcelona y principales ciudades y pueblos industriales de Cataluña, islas Baleares, Ceuta y a varias provincias de Andalucía, regresando de nuevo a Madrid para emprender el viaje a San Sebastián, después a París, acaso luego a Londres y más tarde a Berlín y a Roma.

Hecho público el viaje de D. Alfonso XIII a Barcelona la minoría republicana del Congreso trató del asunto. Aun cuando los Sres. Junoy y Lerroix se mostrasen bastante reservados respecto a los acuerdos tomados por el Sr. Salmerón y sus amigos, se dijo que habían censurado el pacto más o menos expreso que tiene celebrado el Gobierno con los catalanistas, suponiendo que éstos puedan ayudar al Sr. Maura en la realización del viaje de S. M. el Rey a Barcelona.

Se habla de que el Gobierno debiera haber explorado el ánimo de los republicanos, correspondiendo al acto respetuoso que aquellos elementos realizaron en Logroño y Zaragoza, cuando el Jefe del Estado visitó aquellas capitales.

Se asegura que en la reunión de la minoría republicana se habló de realizar una serie de *meetings* durante la estancia de Don Alfonso XIII en Barcelona.

También parece ser que los señores Junoy y Lerroix marcharán a Barcelona para ir preparando la serie de *meetings* de que se viene hablando, en aquella capital.

En el Congreso.

El arreglo convenido entre el Gobierno y las oposiciones marchaba perfectamente. El Sr. Moret apoyó la siguiente proposición.

«Los diputados que suscriben, a fin de poner término a interpretaciones y precedentes contrarios, a su juicio, al texto de las disposiciones vigentes, proponen al Congreso se sirva declarar que el artículo 31 de la Constitución, la ley de incompatibilidades de 7 de Marzo de 1880, y el artículo 208 del reglamento del Congreso, se entenderán y aplicarán en todos los casos en su sentido literal y estricto.—Vega de Armijo, Rusñol, Moret, Alvarado, Nocedal, Gil Robles, Salmerón».

Esta proposición fué aceptada por el Sr. Maura, como ya se había dispuesto, en varias conferencias celebradas antes de la sesión.

El villaverdista, Sr. Burell, preguntó: ¿Alcanzan esos efectos a todos los diputados actuales que hayan aceptado cargos públicos? Mi pregunta, continua hablando el diputado por Arzúa (Coruña) va dirigida a los jefes de las oposiciones y al presidente de la Cámara.

El Sr. Romero Robledo: Se me quiere llevar a un terreno que está vedado para la Mesa. La proposición no se refiere a nadie, sino que trata de casos en general, y por lo tanto no he de ser yo el llamado a particularizarlos.

Insiste el Sr. Burell en una declaración categórica.

A su vez insiste el Sr. Romero Robledo, como presidente, en que se trata de una obra de concordia.

El Sr. Burell dice que vivimos no en un régimen de democracia, sino en una oligarquía de cinco o seis personas. (Grandes rumores).

Interviene el Sr. Maura manifestando que los casos de incompatibilidades los resuelven las Comisiones y no el presidente de la Cámara.

El Sr. Romero Robledo: Procede, pues, aprobar la proposición.

Tercian en el debate los Sres. Ordóñez, Ciudad Auriolles y el Sr. Salmerón.

Este dice:

Ahora lo que hay que examinar es si el que, siendo diputado y admite cargo público, puede seguir ocupando puesto en la Cámara. La actitud de las minorías fué motivada por el incumplimiento del artículo 31 de la Constitución, que por el 208 del reglamento obliga al Presidente de la Cámara a hacer cesar en su cargo a los diputados que obtengan gracia o merced del Gobierno. Esto no hace falta que lo haga la Comisión de incompatibilidades, se lo exige la ley al presidente, y al no hacerlo así se ha faltado a la ley.

(Grandes rumores de la mayoría).

Protestas, rumores y campanillazos.

Apenas había terminado el Sr. Salmerón, el presidente, Sr. Romero Robledo, interrumpió en esta forma:

—Están para terminar las horas reglamentarias.

—Voces: ¡Que se prorroguen! ¡Que se prorroguen!

—Otros diputados: ¡No! ¡No!

—El Sr. Presidente: No me opongo, aun cuando estas minorías se han opuesto muchas veces a las prórrogas.

(Grandes rumores).

—Voces: ¡Si, si, es indispensable que se prorroguen!

—Otras voces: ¡No! ¡No! (Confusión, protestas, rumores y campanillazos).

—El Presidente: Se prorrogarán. (Protestas de los republicanos).

El Sr. Salmerón: Esas palabras son una provocación.

El Sr. Nocedal: Protesto contra esas palabras del señor presidente.

(Grandes rumores y fuertes campanillazos).

El Presidente: Orden del día. (Fuertes rumores).

El Sr. Maura: Pido la palabra...

El Presidente: Se ha entrado ya en el orden del día.

(Protestas, voces, nuevos campanillazos).

El Sr. Ossorio, (villaverdista): Pido que se lea una proposición incidental que hay sobre la Mesa.

El Presidente: No hay palabra. (Grandes protestas).

El Sr. Ossorio: Pido que se lea el artículo 161 del reglamento.

La proposición se ha presentado dentro de las dos primeras horas.

El Presidente: El reglamento es contrario a lo que se pide. (Nuevas protestas).

El Sr. Ossorio: Insiste en que se lea el artículo citado.

(El artículo se lee y el Sr. Ossorio insiste que con arreglo a él se lea la proposición).

El Presidente, (agitando nerviosamente la campanilla): Se ha entrado en el orden del día. Mañana se leerá.

Una voz desde los bancos de la mayoría: Mañana se habrá hecho ya otro pastel. (Rumores, campanillazos, gritos y confusión).

Se reanuda el debate referente al proyecto de los carbones.

A este proyecto se llevan ya presentadas más de treinta enmiendas.

Anoche era creencia general que los villaverdistas se proponen dar un serio disgusto al Gobierno. Los mauristas aseguran que no ocurrirá nada.

Proposición del Sr. Ossorio.

He aquí el texto de la interesante proposición del Sr. Ossorio, diputado por Caspe (Zaragoza).

«Los diputados que suscriben proponen al Congreso que se sirva acordar la revisión general de todos los dictámenes emitidos por la comisión de incompatibilidades durante la presente legislatura.

Habla el Sr. Maura.

Hablando el señor presidente del Consejo de ministros con los periodistas ha manifestado que aun no hay nada concreto respecto a las poblaciones que ha de visitar el Rey en su próxima excursión a Cataluña, Baleares, plazas del Norte de Africa y Andalucía.

Se han hecho ya las propuestas, y hasta dentro de unos días no podrá conocerse el itinerario fijo que ha de seguir Su Majestad con ocasión de este viaje. Respecto a la fecha en que se emprenderá la excursión será fijamente el 5 ó 6 de Abril.

Mañana miércoles irá el rey a Guadalupe, girando una visita al Parque de aerostación, en el que se verificará una ascensión libre. En la Academia de Ingenieros se harán varios ejercicios, entre ellos la voladura de un puente. Además el rey visitará los Colegios de Huérfanos de la Guerra, la Maestranza de Ingenieros, y las obras del panteón de la duquesa de Sevillano.

Más adelante, añadió el Sr. Maura, irá el Rey a Avila con el fin de visitar la Academia de Administración militar.

Reforma en la ley electoral.

Entre las modificaciones más impor-

EL AVISADOR NUMANTINO

es el periódico de mayor circulación de la provincia

LO IMPORTANTE

El obrero agrícola, desde tiempo inmemorial aislado, receloso, viendo en cada compañero un enemigo, desconocedor de la fuerza poderosísima de ese imán que se llama Asociación, siendo solo un número disgregado, empieza a dar oído a las propagandas del socialismo, se siente seducido por las utopías tan irrealizables como deslumbradoras de un comunismo exaltado y quiere contarse para unirse al compañero, para, por la unión, ser capaz, no solo de aplastar al patrón, al amo, al dueño, sino de alcanzar las mejoras y los placeres que los que les predicán hacen pasar ante su vista deslumbradora.

No es solo en Jerez, en Arcos, en los cien puntos más de Andalucía, donde todas las esplendideces de la tierra, mezcladas con todas las mezquindades de los hombres, hacen más negro y sombrío el pavoroso problema social, donde se plantea la eterna lucha entre el que lo posee todo, no trabajando nada, y el que nada tiene, trabajando mucho. Los gritos de dolor de los obreros andaluces, despreciados ó desoidos por los hombres, los riegos del viento y los transporta a la tierra castellana, donde los que pasan toda su vida encerrados sobre el surco, aspiran el dolor de los otros trabajadores, encontrándolos semejantes a los suyos, uniéndolos al fin todos en monstruosa bolsa que el odio se encarga de ensanchar y agigantar.

Importaría poco a los intereses eternos del derecho humano—aunque importara mucho a los de una clase egoísta—que se

sembraran por todas partes, hasta en las aldeas más ocultas, las ideas más absolutas y más radicales de una justicia tan severa como augusta; siempre que cayesen en inteligencias cultivadas, en corazones rectos, en voluntades energías. De este modo, sin los extremecimientos apocalípticos de las revoluciones, llegaríamos a obtener la época afortunada en la que cada uno fuera lo que debiera ser, en la que cada cual ocupara el puesto que debiera ocupar, aspiración suma, grandiosa y feliz de la Humanidad redimida y salvada, reflejo fiel del Edén humano.

Pero, desgraciadamente, para la consecución de ese majestuoso ideal, contribuyendo así a entorpecerlo y alejarlo, sirviendo de este modo, y aunque inconsciente, fatalmente a la causa misma de los explotadores, a la que se pretende combatir; extraviando a las gentes del verdadero camino para lanzarlas en las sendas de la utopía, se predica, se siembra lo más absurdo, lo más irrealizable, lo difícil é imposible. Y los ayer sordos a la unión, que pudieran ser la redención, y los hoy ciegos a la realidad posible, que pudieran ser la salvación, pasan empujados por el frenesí de la locura, de la indiferencia, al fanatismo; y mal preparados, con el cerebro en ayunas y el corazón en tinieblas, creen lo increíble y consideran viable y hacadero lo más irrealizable y absurdo.

Ya empiezan a notarse los primeros síntomas de una cólera impetuosa. Flotan en el aire miasmas de odio. El firmamento parece que refleja zonas sanguinolentas. Estamos en vísperas de un combate que hará estremecer a los gigantes. Importa, por tanto, alumbrar el abismo. Luz, mucha luz. ¡Educación! Ese potente faro, aclarando las más oscuras sombras, mostrará al obrero la Verdad.

Y con la verdad ¡arriba los corazones!

JOAQUÍN LILLO Y BRAVO.

exclame. ¡He aquí la obra de la diestra del Altísimo!

—A no dudarlo; mas para realizar vuestra idea de un arco de triunfo cristiano, necesitáis acá en la tierra un instrumento; ¿dónde imagináis que exista?

—Te confieso, Pancracio, que no sé extender mis miradas fuera de la familia de uno de los Augustos por revelar éste un ligero germen de mejores pensamientos. Tengo para mí que este instrumento será Constancio Cloro.

—Pero Sebastián, ¿cuántos varones podrán hallarse entre los buenos y entendidos que os digan cuándo les habléis en estos términos, que iguales esperanzas se abrigaron en los reinados de Alejandro Gordiano y Aureliano, y salieron al fin frustrados? ¿Por qué, os preguntarán, no habríamos de esperar hoy el mismo resultado?

—Lo sé bien, querido Pancracio; y no pocas veces he deplorado amargamente esas oscuras miradas, que nos debilitan, y esa perversa idea de que es temporal el perdón y perpetua la venganza, de que ni la sangre del mártir ni la plegaria de la virgen pueden abreviar los días de prueba y apresurar las horas de gracia.

En esto llegaron al departamento de Sebastián, cuyo salón principal estaba iluminado y dispuesto evidentemente para alguna reunión que

con ser miserable y pecador, es tan hermoso y brillante, ¿qué no habrá de ser la superior sobre la cual despiden rayos de luz los ojos de Aquel cuya Gloria es infinita? Yo me lo figuro como un velo ricamente bordado, al través de cuyo tejido solo se ha permitido que pasen unos pocos puntos de hilo de oro, y a nosotros no nos es dado ver más que estos pocos puntos. ¡Cuánto más regia no ha de ser la superficie superior, pisada solo por los ligeros pies de los ángeles y los bienaventurados!

—Hermoso pensamiento, Pancracio, y no menos cierto que allana y facilita el tránsito por el velo, que media entre nosotros, que militamos aquí abajo, y la Iglesia triunfante, que está arriba en los Cielos.

—Sí—dijo el joven Pancracio dirigiendo a su amigo esa mirada, que pocas tardes antes había encontrado en el inspirado semblante de su madre—; mas perdonadme, Sebastián, si mientras estáis reflexionando sabiamente sobre un arco futuro, que recuerde el triunfo del Cristianismo, veo ya ante mí el arco por donde nosotros, débiles como somos, podemos conducir rápidamente la iglesia al triunfo de la gloria y dirigirmos nosotros mismos al de la bienaventuranza eterna.

—¿Dónde, querido mío, dónde está ese arco?

parte a las numerosas conversiones, y principalmente al cuidado de nuestro mismo tribuno al reclutar nuevos soldados.

Pocas semanas después de las escenas referidas en el capítulo anterior, y como dos horas después de anochecido, subía Sebastián las gradas del vestíbulo que acabamos de describir, en compañía de otro joven de quien hemos hablado ya. Admiraba y amaba Pancracio a Sebastián con esa especie de afecto, que un oficial joven y entusiasmado puede suponerse que profesó a un bizarro soldado de más edad que le recibe entre sus amigos. Contemplaba, sin embargo, no tanto al soldado de César como al campeón de Cristo en el joven tribuno, cuya generosidad, valor y nobleza de alma iban envueltos en tanta sencillez y dulzura, y acompañados de tanta circunspección y prudencia, que inspiraba y alentaba confianza a cuantos con él trataban. No amaba menos Sebastián a Pancracio por el ingenuo entusiasmo y el candor y la inocencia que tenía. Veía los peligros a que le exponían su juvenil ardor y sus impetuosos arranques; y le animaba a que permaneciese a su lado a fin de poder dirigirle y algunas veces quizá contenerle.

Iban entrando en la parte del palacio de cuya guardia estaba encargada la cohorte de nuestro

tantes introducidas por la comisión del Senado que entiende en el proyecto de reforma de la ley electoral, son las que se refieren a la sanción penal que habrá de aplicarse a los que no ejercieron el derecho del voto.

Propuso el Gobierno la inhabilitación para el ejercicio de cargos públicos durante un tiempo determinado: la comisión adicional en su dictamen la imposición de una multa equivalente al 50 por 100 del valor de la cédula personal del interesado, cuya suma percibirá el Estado en la misma época y por los mismos procedimientos a que está sujeta la recaudación del impuesto de cédulas.

Además, se encarga al Instituto Geográfico de la formación del Censo y en lo sucesivo las Juntas respectivas serán nombradas atendiendo a estas consideraciones. En la de Madrid será el presidente del Tribunal Supremo; el vicepresidente, el presidente de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y secretario, el encargado de presidir la Junta de reformas sociales.

Igual tendencia se refleja en la formación de las juntas provinciales y en las municipales, evitando que formen parte de las juntas los alcaldes respectivos.

También se determina en el dictamen el local en que ha de verificarse la votación con la antelación necesaria.

Noticias.

Se ha notado que mientras el Emperador de Alemania no ha bajado a tierra en la ría de Vigo, al llegar a Gibraltar recorrió en carruaje la población, visitando las principales fortificaciones y contemplando a los soldados ingleses. También el Kaiser, en el banquete ofrecido por el Gobernador y General de la plaza, brindó por Eduardo VII.

Es meritoria la actitud en que se colocan los diputados castellanos pidiendo un beneficio equivalente a los carbones minerales, en la tributación de la riqueza rústica y pecuaria.

De suyo este asunto de gran interés nacional, ya tropieza con bastantes dificultades.

Ha llegado a Madrid el embajador de España en París, D. Fernando León y Castillo. Se cree que este viaje esté relacionado con las negociaciones entabladas entre Francia e Inglaterra, respecto a la situación de Marruecos.

El próximo jueves, a las cuatro de la tarde, se celebrará en el precioso teatro de la Comedia, una función a beneficio del Centro Soriano. La comedia de Mario (hijo) El libre cambio, será desempeñada por la compañía de Tirso Escudero y la Rondalla del Centro Soriano que con tanto aprovechamiento toma las lecciones del notable profesor señor Pera Nevot, dará a conocer las piezas de su extenso repertorio.

Anoche ya no quedaban billetes.

El día lluvioso.

No ocurre otra cosa.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

RUSOS Y JAPONESES COREA

Tres provincias constituyen la Manchuria al Norte de la gran muralla de China con una población de nueve millones de habitantes. Los rusos para combatir a los boxers ocuparon la Manchuria en el año 1900, debiendo haberla evacuado en el mes de Octubre anterior. Incumplimiento este solemne compromiso, acaba de originarse la guerra actual.

No falta quien asegure que la presente lucha en el Extremo Oriente, además de aquella singularidad, no tiene otros fines que la anexión de la península de Corea

a una ó la otra nación, según lo determine la suerte de las armas, además de la influencia que pueda tener en el mundo de la diplomacia, bien la raza blanca, ó la amarilla.

Así es que, el imperio de Corea, que se extiende desde la Manchuria al Japón, de unas 600 millas de longitud por 150 de anchura, ha de ser estudiado en sus diferentes aspectos, para conocimiento exacto de los sucesos que se desarrollan a seis mil leguas de España, no obstante tener inmensa importancia en la política internacional de nuestro país.

Muy extensas son las costas de Corea, objeto constante de las controversias entre chinos y japoneses. Vencidos los primeros, el Japón alcanzó suma importancia, y unos treinta mil japoneses son hoy dueños del comercio coreano, aun cuando el imperio del Mikado haga vivas protestas y defienda la independencia de Corea, temiendo justamente la invasión europea, en aquella península.

Bien puede afirmarse que los coreanos fueron los maestros de los japoneses, porque tanto la literatura, como las leyendas y tradiciones del Japón, están fundadas en las de Corea. Esto, sin duda alguna, ha originado que por los años 1592 al 1597 los japoneses invadieran la Corea llevándose como cautivos muchos artistas, miles de esclavos, riquezas y preseas coreanas; y más tarde, en 1600 hábiles mecánicos, maestros, misioneros y mujeres, desde Seoul, Chemulpo, Frusan y otras poblaciones importantes de Corea, atravesaron el mar y penetraron en Nagasaki, importante puerto meridional del Japón, a pocas millas de la estación naval de Sasebo, enriqueciendo de este modo la industria y cultura japonesa.

Por aquella época, las porcelanas, las sedas y tejidos de Corea llegaban hasta la Arabia; tales eran sus manufacturas y su comercio.

Aun cuando en Corea la condición de la mujer es nula en toda la extensión de sus manifestaciones, la reina Ming contrarrestó constantemente las terribles conjuras que contra ella maquinaban los reformistas, auxiliados por los japoneses, que la asesinaron, asaltando su palacio y quemaron su cadáver en el año 1896.

Raras son las costumbres de este pueblo, hoy tan popular con motivo de la guerra.

Se considera como crimen de lesa majestad tocar al Emperador, aun después de su fallecimiento. Así es que los coreanos ponen especial cuidado en que no haya contacto alguno ni directo entre sus manos y el cadáver del jerarca. El súbdito que tiene el honor de ser tocado por el Emperador, se adorna con una cinta de seda la parte del traje en que se puso la mano ó el dedo del dueño de vidas y haciendas.

Muchas veces ha ocurrido que disgustado el Emperador de Corea por diversos asuntos de Estado, hizo señal determinada a uno de los ministros ó cortesanos, y éstos en el momento se han suicidado.

Se tiene también prohibido hacer la efigie del Emperador, siendo por esto que ni en la moneda, ni los sellos del país figure el retrato del soberano.

También la etiqueta coreana prohíbe usar gafas, ó lentes, ante el monarca. Este, en la actualidad se ve nueve veces al día en presencia de la comida, generalmente compuesta de cinco platos, cada uno de ellas.

A nadie absolutamente se le permite usar vajilla de oro en todo el imperio coreano, excepto al Emperador. Antiguamente al soberano no se le permitía fumar. Al morir el monarca, el duelo dura dos años y tres meses, y el sepelio se verifica cinco meses después, sin que súbdito alguno, durante este tiempo, pueda casarse, tocar instrumento alguno, cantar, ni ordenar se hagan funerales por personas de su familia, ni amigos.

El emperador de Corea, además de su esposa legítima, viene obligado a tener ocho mujeres de alta posición social, como amantes, y un harén de doscientas a trescientas mujeres.

Es costumbre arraigada en Corea, de que al encontrarse la reina en período de gestación, se imponga al pueblo entero de la nación tres meses de vigilia. No obstante estas legendarias prácticas, el actual emperador, joven de veintinueve a treinta años de edad, ha introducido en su corte costumbres europeas, disponiendo que una parte de su palacio de Seoul, sea amueblada con preciosas sillerías, espejos y demás utensilios del Occidente.

La poligamia está permitida en Corea, sin que nadie la practique, excepto los nobles.

Todavía en el imperio coreano existe el toque de queda. Invariablemente a las nueve de la noche en verano y más temprano en invierno se da la señal en todos los pueblos de la nación, para indicar que todos los hombres, sin distinción de clases ni de categorías, se retiren a sus casas respectivas, saliendo entonces a las calles las mujeres siempre vestidas de blanco. Así que las ciudades, los pueblos y aldeas por las noches parecen pobladas de fantasmas, siendo para el viajero sorprendente aquel raro espectáculo en que las mujeres cubiertas por una túnica que les cubre la cabeza y que les baja a los pies, caminan aceleradamente entre sombras.

Todos los edificios coreanos son de un solo piso, y en las azoteas, que se rellenan de tierra, se cultivan diversidad de plantas, flores y frutas exquisitas.

Chemulpo se significa en esta inveterada costumbre. Este pueblo se encuentra situado en la costa Occidental de Corea, distante 24 millas de Seoul, cuenta actualmente con 20.000 habitantes. Sostiene tráfico comercial muy considerable con chinos y japoneses. Está a 446 millas de Nagasaki, a 270 de Chefu y a 294 de Port-Arthur.

Otro de los principales puertos de Corea es el de Pasan, con hermoso fondeadero. Población coreana de 5.000 habitantes y 6.000 japoneses. En este puerto ha sido donde los japoneses desembarcaron al invadir anteriormente Corea.

Massampo, Molpo y la isla de Port-Hamilton, son los puertos más importantes, de segundo orden.

Seoul capital de Corea, se encuentra unida al puerto de Chemulpo por ferrocarril; aquella ciudad cuenta con 200.000 habitantes.

Aparte de la personalidad del emperador de Corea, es curiosísima, en la política de aquel país, la del exministro Yi-Yong-ik, ausente hoy en el Japón.

Este personaje, hace poco tiempo el dilecto favorito del monarca, a cuyo cargo se encontraba la hacienda, la administración y el tesoro imperial coreano, más la dirección de las tropas y los servicios de la política, hombre que favorecía prácticamente al pueblo, encontrándose enfermo en un hospital inglés en Seoul, fué objeto de un atentado criminal como consecuencia de su ruda oposición a la ingerencia extranjera en los negocios de Corea.

La bomba que le fué lanzada, no le produjo daño alguno, porque hizo explosión en uno de los balcones del edificio que acababa de abandonar el favorito.

Este, no encontrándose amigos para combatir a sus numerosos enemigos, acaba de huir a Tokio, siendo considerable su fortuna particular.

Agitación en China.

Comunican desde Hong-Kong a Londres, con fecha de ayer, que en todas las provincias del Sur de China se reciben noticias acusando una intensa agitación nacionalista, promovida por los boxers. En atención a este estado de cosas, la Corte de Pekín se trasladará a Sin-Gan

para no exponerse a las contingencias de la revolución que se avecina contra todos los extranjeros.

Hablan de San Petersburgo, con fecha de ayer, que en aquella capital se recibieron despachos procedentes de Vladivostok participando haberse descubierto en los alrededores de Hont-Chon gran número de armas enterradas por los chinos.

La calma en Vladivostok, era completa ayer.

A todo esto, el ministro ruso en Pekín ha renovado sus protestas contra el envío de fuerzas chinas a la gran muralla, manifestando que si confirma esto, Rusia considerará como abandono de la neutralidad y ayuda al Japón por parte de China. El embajador ruso ha añadido que a la primera falta de los chinos el ejército moscovita irá contra Pekín.

A esta conminación del ministro ruso, China ha reusado retirar sus tropas, denunciándose de aquí que la actitud de China pueda acarrear nuevas complicaciones.

Aun cuando estas noticias son de origen inglés, no por eso dejan de comentarse.

Combate terrestre.

Un cablegrama de Chefu (provincia china de Shantung) dice que anteaer se produjo a orillas del río Yalu (frontera nordeste entre Manchuria y Corea) un combate entre rusos y japoneses.

Estos han sido derrotados, cayendo prisioneros de los rusos mil ochocientos soldados del Mikado.

Estas son las noticias que se llevan recibidas del estado de las operaciones.

Mil hombres aproximadamente salen de San Petersburgo para Port Arthur por la línea transiberiana, y ambos ejércitos esperando, sin duda, los deshielos, se fortifican aceleradamente, en la frontera nordeste de Manchuria sobre el río Yalu, y acaso los rusos también se fortifiquen dentro de sus posesiones frente a Tien Tsiu y King-Teheon, (China) temiendo los ataques de los boxers, enemigos irreconciliables de los europeos.

J. L. G.

APATIA SI; DESALIENTO NO

Para D. Lucas Abad.

Estamos en el mes de Noviembre del pasado año. Mi querido amigo Manuel H. Ayuso convoca a una reunión preparatoria a las entidades oficiales y personas particulares que le parecen más idóneas para organizar la obra de la tuberculosis en Soria. Llega el momento de ésta—la reunión—que tiene lugar en el salón principal del Casino de Numancia, y ¡oh decepción! solo hemos acudido siete u ocho personas; cinco ó seis médicos y dos ó tres representantes de la prensa local.

La cosa no podía presentar peor cariz. En aquella minúscula reunión acordóse nombrar una junta interina que se encargara de convocar reuniones sucesivas en las que se fueran allegando adeptos y recursos; del conjunto de los primeros saldría la Junta definitiva que haciendo uso de los segundos organizase los trabajos con arreglo a las indicaciones que el Dr. Espina y Capo envió desde Madrid. Ha pasado mucho tiempo y todavía no se ha hecho absolutamente nada; ¿por qué?

Justo es dar a cada cual lo que se merece; los presidentes de los casinos a los que se pidió autorización para verificar reuniones y dar conferencias en los salones de las respectivas sociedades contestaron sobre la marcha, poniéndose incondicionalmente a disposición de la junta interina; y ya las cosas en este terreno, vuelvo a preguntar: ¿por qué no se ha hecho nada? Dice usted muy bien en su artículo «Guerra a la tisis» que los médicos

deben ser fanáticos hasta el sumum; pues bien, aquí no solo no hemos sido fanáticos, sino que hemos sido apáticos; ha pasado más el temor a un fracaso que el deseo de hacer una buena obra; tomor por otra parte ridículo, porque en último término si los demás no respondían a nuestro llamamiento, ellos serían los fracasados al poner de manifiesto la escasez de su cultura, la exigüidad de su caridad, la pobreza de sus sentimientos, la pequeñez de sus miras y la futilidad de sus ideas, puesto que de todo esto tiene quien desconoce el capital interés que debe atenderse a este asunto, quien no se complace ni procura ayudar al desgraciado tuberculoso y al infeliz tuberculizable, quien desprecia al desdichado enfermo, quien no se preocupa más que de lo que cree que le divierte y exclusivamente le afecta, y quien desdeñaba ideas de tal transcendencia y en cambio se ocupa en puerilidades.

Pero si ha habido apatía por parte de algunos; ni este hecho y las consecuencias que de él pudieran deducirse, ni el poco estímulo, ni los jarros de agua fría, que represente el constante machaqueo acerca del pretendido fracaso, ni la poca decisión para llevar a la práctica la obra de la tuberculosis, son bastante para enfriar el entusiasmo que la misma despierta; a pesar de todo eso, no hay desaliento, y si personas ó corporaciones más autorizadas que yo y a las que ofrezco incondicionalmente mi insignificancia desde estas columnas no se deciden a realizarla; si la junta interina declina; mejor dicho, abandona los poderes que se le confiaron; cuento con usted, querido compañero, para que me ayude, con la limitación que las circunstancias sociales le impugnan, pero con el desinterés, abnegación y amor a la ciencia y a la humanidad que usted tiene tan reconocido y acreditado.

ADOLFO HINOJAR.

UN RECUERDO

Desde Málaga recibimos el siguiente escrito que con gusto publicamos:

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO. Muy señor mío y amigo: Cumplo el triste deber de participar a usted que ayer falleció, después de prolongada y penosa enfermedad nuestro paisano el pundonoroso primer teniente del Batallón de Extremadura número 15 D. Isaac Muñoz Ebro.

Grande pena nos ha causado a los que en vida tuvimos el honor de conocerle y mucha más pena ver a su distinguida esposa D.ª Pilar Vicén, con su hermoso y tierno niño (de 20 días), al lado del cadáver desu ser más querido para darle el último adiós.

Apartados a bien larga distancia de sus respectivas familias, no se encontraron solos en tan triste momento, pues acudieron muchos de sus dignísimos compañeros con sus familias y bastantes sorianos que nunca olvidan a sus paisanos en los infortunios.

Yo creo que su desconsolada esposa en medio de la gran desgracia que le aflige igualmente su distinguida familia les queda el consuelo de la gran demostración de pésame realizada, tanto de militares como de paisanos.

A las cinco de la tarde salió el féretro, bajado de la capilla ardiente al coche fúnebre, por el Sr. Soria, Ayudante de Campo del Excelentísimo señor General Gobernador, señores Jefes, uno de éstos de Soria, cuyo nombre no recuerdo, D. Marcos Sánchez y el que suscribe; los mismos lo bajamos del coche hasta el nicho núm. 3.111, del Cementerio de San Miguel.

Abría el acompañamiento una compañía de Infantería con música, precediéndole gran número de señores Jefes y Oficiales de esta guarnición que se asociaron a rendir el últi-

héroe, cuando dijo Sebastián a su compañero:

—Siempre que aquí entro me asalta la idea de que fué un excelente acto de la Divina Providencia colocar aquí el arco que recuerda a la vez la caída del primer gran sistema, que estuvo en oposición con el Cristianismo, y el cumplimiento de la mayor de las profecías del Evangelio, la destrucción de Jerusalén por los romanos (1). No puedo dejar de creer que se levante otro algún día en conmemoración de una victoria no menos considerable sobre el segundo enemigo de nuestra religión; el mismo Imperio pagano.

—¿Pues qué! ¿Consideráis la ruina de este vasto Imperio como medio de establecer el Cristianismo?

—No lo quiera Dios! Derramaría la última gota de mi sangre, como he derramado la primera, para sostenerle. Mas tened por seguro que si se convierte el Imperio, no será gradual y progresivamente como estamos ahora presenciando, sino por medios tan sobrehumanos, y tan divinos como no llegaremos a prever nunca en medio de nuestros más ardientes deseos. No habrá quien no

(1) Se refiere al arco triunfal de Tito, construido para conmemorar la conquista de Jerusalén, y en el que están representados los despojos del Templo de la ciudad destruida.

de la Luna de otoño en sus paredes de mármol y majestuosos pilares el soberbio edificio de Severo, llamado Septizonium, y en el centro los santuosos baños de Caracalla, que alzaban su frente por encima del monte Celiano. Estos sólidos monumentos de una gloria puramente terrena no llamaban, sin embargo, la atención de los dos jóvenes cristianos que permanecían mudos, puesto el brazo derecho de Sebastián alrededor del cuello de Pancracio y apoyado sobre su hombro. Después de un largo silencio volvió a tomar Sebastián el hilo de su última plática y dijo con más suave tono:

—Iba a enseñarte al salir de aquí el lugar donde he imaginado muchas veces que podía levantarse el arco de triunfo de que hablábamos. Está precisamente a nuestros pies (1). Mas ¿quién ha de pensar en cosas tan mezquinas teniendo sobre nuestra cabeza esa espléndida bóveda brillantemente iluminada como para arrebatarse al cielo nuestros ojos y nuestros corazones?

—Cierto, Sebastián. Algunas veces he pensado que si la superficie inferior de ese firmamento al que puede levantar sus ojos el hombre, aun

(1) Precisamente debajo del sitio en que se describe esta escena se levanta el arco de Constantino, que trajo la paz a la Iglesia.

debía tener lugar aquella noche. Había enfrente de la puerta una ventana abierta hasta el suelo, que daba paso a una azotea que se extendía a lo largo de estelado del edificio. Veíase la noche tan brillante por esta ventana, que instintivamente atravesaron los dos la sala y se detuvieron en la azotea. Se ofreció a sus miradas una vista espléndida y bella. La Luna estaba en lo alto delos cielos sumergiendo en ellos como sucede en Italia, una vasta aureola esférica, no plana, que bañaba todo el espacio en su propia y brillante atmósfera. Quedaban eclipsadas, es verdad, las estrellas vecinas; mas no parecía sino que se habían replegado en más numerosos y relucientes grupos a las apartadas extremidades del azulado firmamento. Era una noche tal como en años después la gozaron en Ostia, desde una ventana, Mónica y Agustín, mientras estaban discutiendo acerca de las cosas del Cielo.

Verdad es que abajo y en torno de los dos jóvenes todo era bello y grande. A un lado se levantaba en toda su magnitud el coliseo ó anfiteatro Flaviano: el dulce murmullo de la fuente cuyas aguas brillaban en forma de columna de plata, semejantes al reflejo de la ola del mar, deslizándose sobre la inclinada roca, lisonjaban suavemente el oído. Reflejaban al otro lado el brillo

no tributo al que fué su digno compañero; segun á éstos los paisanos sorianos, de los que recuerdo:

- D. Marcelino Ayllón.—D. León Revuelto. —D. Baltasar Andrés.—D. Angel Revuelto. —D. Braulio Aceña.—D. Pedro del Valle. —D. Raimundo Jiménez.—D. León Herrero. —D. Mauricio Barranco.—D. Ceferino Alonso. —D. Lino del Campo.—D. Anastasio Aceña. —D. Isidro García.—D. Desiderio Martínez. —D. Francisco Pérez.—D. Matías Almarza. —D. José Alcalde, y otros.

El duelo lo presidían el Excmo. Sr. General Gobernador y el Excmo. Sr. General Meléndez, dos señores Jefes más y á éstos se asociaron los paisanos D. Apolinar La Puente, D. Gaspar Alonso, D. Marcos Sánchez, don Marcelino Ayllón y el cronista de la presente. También fueron bastantes coches.

Á las seis y media se le dió cristiana sepultura, después de la descarga cerrada por la compañía, según la ordenanza, Me repito de usted atento S. S.

q. b. s. m. SATURNINO DOMÍNGUEZ.

LA EXPORTACION DE VINOS

Bonificación en las tarifas de transportes. Asegúrese que las compañías férreas del Mediodía, Norte y Andaluces, teniendo en cuenta la supresión del 5 por 100 que el Tesoro gravaba los transportes, han acordado modificar algunas de sus tarifas.

En la vigente, para el arrastre de vinos, se obtendrá la bonificación siguiente:

- De 25 á 50 kilos, el 5 por 100. De 51 á 100 id. el 10 id. De 101 á 200 id. el 15 id. De 201 en adelante el 25 id.

Esta bonificación se entenderá aplicable en el total recorrido, y tendrá solo efecto, cuando el vino vaya destinado al extranjero, siempre que la base kilométrica del precio resultante por tonelada, no sea inferior á 0.35 por tonelada y kilómetro.

Para disfrutar de estos descuentos, será preciso justificar que el vino ha sido exportado al extranjero, por lo que los remitentes deberán solicitar de la respectiva aduana el oportuno certificado que así lo acredite.

Para los aceites, regirán análogas bonificaciones, si bien el máximo del descuento solo se elevará al 15 por 100.

GUERRA Á LA TISIS

El bacilo que la produce es cosmopolita, vive en las zonas heladas, en las tierras y la tórrida; para él igual le dan las altas montañas que los profundos valles, en todas partes que habite el ser humano allí se le encuentra; tampoco se detiene en elegir edades, pues desde el feto en el vientre de su madre hasta las edades cercanas a un siglo, en todas ellas labra sus lesiones y sus terribles consecuencias, si bien las infecciones del pecno acarreado la tisis son más, mucho más frecuentes en la edad de 20 á 30 años (y no de 20 á 70 que por error de caja consta en el número del domingo 20).

Siendo esto verdad, menester es que en todo el mundo se alistén soldados contra este bichano para la guerra á muerte y se formen Ligas locales que centro de sus límites contribuyan al plan general de combate.

En Zaragoza se celebró una reunión magna á la cual asistieron el Gobernador, Alcalde, Presidente de la Audiencia, profesores, estudiantes, aristócratas, clase media, artistas, artesanos, jóvenes, viejos, en fin todas las clases, todas las edades, todas las clases vivas.

En Logroño el Gobernador citó á otra reunión magna para el 19 del próximo pasado y nombraron la Junta directiva de la Liga antituberculosa.

Soria debe hacerlo pronto; intelectuales tiene la ciudad, personas ilustradas que con energía pueden y deben alistarse y animarse mutuamente para esa gran obra social.

La liga ante tuberculosa es una necesidad y á ella deben acudir todos, todos, todos, y cada uno en su esfera contribuir con su voluntad, y con su buen deseo.

¿Quién debe promoverla? El cuerpo médico soriano.

¿Quién debe presidirla? El Sr. Gobernador, teniendo á su lado las demás autoridades.

¿Quién debe hablar? Quien diga lo que sienta y sepa, sin que le importe el ropaje de la palabra, que si es verdad no necesita galas para hacerse comprender.

¿Dónde debe celebrarse? De ningún modo en local pequeño, pues es ya ir contra la Higiene antituberculosa.—Debe elegirse un salón de aire puro y renovable cuyo techo sea la azudada atmosférica donde penda la brillante luz del sol: Soria tiene un salón apropiado, el paseo favorito para fiestas, «La Dehesa», allí se pueden reunir, cuantos acudan allí en elevada tribuna pueden dirigir la palabra los que lo soliciten.

¿Qué espectáculo sería, en un día espléndido de Abril ó Mayo presenciar esa fiesta tan hermo-

sa, más grande que las dedicadas á las luchas políticas; más fraternal que las democráticas aspiraciones; más elevada que las utopías soñadas!

Allí debían acudir los médicos de la provincia, los farmacéuticos, ministros y veterinarios, que todos ellos en su esfera deben ser propagandistas acérrimos de la Higiene.

Los veterinarios son por sus conocimientos científicos los encargados de vigilar los animales llevados al matadero, las vacas cuya leche es el alimento típico de los niños no lactados por su madre ó nodriza y los enfermos de todas edades; son los que señalan las garras tísicas, los perros, los gatos, cerdos tísicos para ordenar matarlas, pues son perjudiciales sus vida en casa de sus amos; son los que han de encargarse que en donde alberguen vacas, caballos etc, debe hacerse una limpieza excesiva; en fin, todos unidos y un día y otro día persuadiendo, se logrará el desideratum apetecido y para ello no olvidará lo de

Gutta cabat la sidem no vi sed sepe cadendo. LUCAS ABAD. Valdeavellano Marzo 1904.

POBRES CONTRIBUYENTES

CARTA ABIERTA PARA LOS REPRESENTANTES EN CORTES EN LA PROVINCIA DE SORIA.

Muy señores míos: Creo á ustedes enterados de la real orden del ministerio de Hacienda fecha 15 de Febrero último, publicada en la Gaceta del día 10 del corriente mes, sobre atenciones de primera enseñanza.

Es tan injusta é inoportuna dicha real orden, que nadie, absolutamente nadie, está conforme con ella, sino es su propio autor, que aun esto dudamos.

Todos hemos visto con disgusto y hasta los mentores de la enseñanza lo censuran, el que el pago de las cantidades necesarias para el aumento á 500 pesetas de sus suellos, lo paguen los respectivos Ayuntamientos.

Muchas de las escuelas de esta provincia, estaban subvencionadas por el Estado; pero esta subvención, desapareció cuando el mismo Estado se decidió á llevar á cabo el aumento antes mencionado.

Creemos que la indicada real orden no prevalecerá por ningún concepto, y que á cuyo fin, se opondrán no solamente los representantes en Cortes y de provincia, si que también todos los ayuntamientos de los pueblos perjudicados en evitación de matar para siempre á la agricultura de los municipios de pequeño vecindario.

Una de las provincias que más perjudicadas saldrán con tan inesperada disposición será, sin duda alguna, la de Soria, en la que hay muchos pueblos que, debido á la distancia y pésimos caminos que les separan de la cabeza del distrito, están obligados por necesidad al sostenimiento de una escuela y que ésta les va á costar 500 pesetas anuales, aunque cuentan con menos de veinte vecinos.

Difícilmente podrán llevar muchos municipios tanta carga como por nuestros Gobiernos se les pone, y como por este motivo han de verse constantemente apremiados por el pago muy bien pudiera suceder como dice el periódico *Magisterio Español* que injustamente arrearcarían en su odio al maestro, digno de ser mas distinguido.

Nadie como ustedes saben en las circunstancias que se encuentran muchos de los pueblos que representan, y por lo tanto, nadie como ustedes pueden protestar de cuanto dispone la Real orden que motiva estas humildes líneas, procurando su derogación ó al menos con derecho á la subvención que hasta el día 31 de Diciembre último disfrutaban los pequeños municipios para evitar los graves y lamentables perjuicios que se aproximan á los necesitados contribuyentes.

Se lo pide muy de veras su affmo. s. s.

q. b. s. m. AQUILINO ALDEA

BOLETIN OFICIAL

El número correspondiente al lunes último contiene lo siguiente:

Resolución de un expediente de aprovechamiento de aguas para funcionamiento de un molino harinero.

Providencia admitiendo la renuncia de varias minas.

Escalafón definitivo de los señores maestros y maestras de la provincia, correspondientes al bienio de 1898 á 1900 y 2.º semestre de 1900.

Anuncio de subasta de pinos de ciudad y tierra.

Item de varios Ayuntamientos.

El de ayer: Circular sobre falta de concentración de un reclusa.

Otra sobre expropiaciones que afecten á la construcción de la carretera de Deza á Cetina.

Estado quincenal del movimiento de asilados en los establecimientos benéficos de la provincia.

Anuncio del rectorado señalando la duración de las vacaciones en las escuelas de primera enseñanza.

Otros de la inclusa de Madrid sobre pagos á nodrizas.

Edictos de varios Juzgados y anuncios de Ayuntamientos.

Escalafón definitivo de los señores Maestros y Maestras de la provincia correspondiente al bienio 1900 á 1902.

Anuncio de subasta de aprovechamiento de caza.

Relección de líneas que han sido adjudicadas por la Dirección general de contribuciones, impuestos y rentas.

Ecos y noticias.

El día veinte y seis del actual se procederá al pago á las nodrizas de esta provincia que tienen expositos de la inclusa de Madrid.

Bien venido.—Ha llegado al pueblo de Segoviela, el apreciable y honrado comerciante don Eugenio Mata y Mata, el que piensa pasar una corta temporada al lado de su familia que tantas pruebas da de estimación hacia ella, por lo que en estos momentos gozan de suma felicidad al tenerle á su lado su apreciable madre doña María; hermanas, Lorenza y Tomasa, cuñados, Domingo y Pedro, como así sus muchos amigos que solo sienten lo corta que será su estancia en esta tierra, debido á las muchas ocupaciones que sobre él pesan.

Mucho nos alegra tal visita, congratulándonos en dar la más expresiva enhorabuena al Sr. Mata, como así á toda su familia y en particular á su señora madre doña María la que llorará su pronta despedida.

El día 15 del actual falleció en Suellacabras á la edad de 34 años D. Pablo Herrero, hijo de nuestro estimado amigo D. Benito, dejando en el mayor desconsuelo á su esposa y cinco hijos.

Reciba en general la familia del finado nuestro sentido pésame.

Nuestro querido amigo D. Juan Cornejo Carvajal, Administrador de Consumos que fué de esta capital, después de Oviedo y en la actualidad de Valladolid ha fijado definitivamente su residencia en Madrid—San Roque 4, 1.º, izquierda—con representaciones de arriendos de Consumos, Ayuntamientos y empresas industriales, así como la gestión de asuntos en los Centros oficiales de la Corte.

Concesiones minas.—El Gobierno de los Estados Unidos, según manifestaciones de su representante en Madrid, se había dispuesto á rebajar los derechos arancelarios de los reinos españoles, que se introduzcan en aquel país, siempre y cuando el Gobierno español haga otro tanto con los que gravan el café que procede de Puerto Rico entra en España.

A pesar de ser muy económica la tarifa especial que tiene establecida la compañía del ferrocarril de Bilbao á Santander, deseando favorecer los intereses del comercio y de la industria, ha acordado que en lo sucesivo quede libre de pago por completo el transporte de los envases con peso superior á tres mil kilogramos al ser reexpedidos para el punto de su procedencia, para los exportadores de vinos, aguardientes, alcoholes en pipas, barriles y pellejos.

Este es un buen ejemplo, digno de ser imitado por las demás compañías de la península.

Se halla vacante la plaza de veterinario de Cubo de la Solana y sus anejos Tardajos, Miranda, Rabanera, tuero, Almaral y Krotuerto, con la dotación anual de 320 mrs de ciento.

Acompañado de D. Fermín Jiménez marchó días pasados con dirección á la Barbolla, nuestro estimado amigo D. Tibarcio Ortega, con objeto de practicar ciertas mediciones de terrenos.

En la madrugada del martes último, el señor Ortega dejó indisponerse hasta el punto de que, según se nos dice, al entrarle la patrona le desayunó, lo encontro muerto.

El Juzgado de Almazán ha intervenido en el asunto; se ha embalsamado el cadáver, que hoy ó mañana llegará á esta capital para darle cristiana sepultura.

Reciban la desconsolada viuda é hijos del finado nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable como inesperada.

Aprobado por la superioridad el expediente de expropiación de fincas que en término de la villa de Cihuela ocupa la carretera de tercer orden, en construcción, de Deza á Cetina, y habiéndose de proceder al pago de su importe á los dueños de las mismas, se han señalado los días 12 y 13 de abril próximo para que tenga lugar dicha operación por el pagador de Obras públicas.

Felicitemos á nuestro buen amigo D. Sacerdote Rodrigo, por su nuevo triunfo obtenido en las oposiciones que se celebran en Zaragoza en la actualidad.

Por la Alcaldía de esta capital se han dictado los siguientes bandos:

«Habiendo llegado á mi conocimiento la frecuencia con que se suceden mordeduras de perros á personas que transitan por la vía pú-

blica, que reconocen por causa el abandono de los dueños, no cumpliendo los preceptos del capítulo 7.º de las Ordenanzas municipales, abandono que significa á más de falta á las disposiciones vigentes, un olvido completo de sentimientos de afecto á las personas, anuncio al vecindario que, á partir del día 28 del presente mes, por los agentes de mi autoridad se administrará la extriginia á los perros que durante la noche recorran las calles de la población, medida que me veo en el deber de adoptar, protegiendo á mis administrados de las continuas asechanzas y peligros á que constantemente se ven amenazados, por el desmedido afán de poseer animales para abandonarlos á la vía pública.»

Autorizado el Excmo. Ayuntamiento de mi Presidencia por Real orden de 20 de Junio de 1903, para enajenar cinco mil fanegas de trigo común procedentes del Pósito de esta ciudad, por acuerdo adoptado en sesión celebrada el día 21 de los corrientes, se anuncia la venta admitiéndose proposiciones por todos aquellos que deseen adquirir grano, haciendo constar en las solicitudes que dirijan el número de fanegas y precio de cada una.

El Ayuntamiento se reserva el derecho de aceptar aquéllas que considere más beneficiosas.»

Acompañamos en el pesar que experimentan á nuestros estimados amigos D. Agustín Perlado y D.ª Digna Calleja, por el fallecimiento de su querida hija Digna Elisa, niña de 27 meses de edad.

Agradecemos al señor Subdirector de la Compañía de seguros La Catalana, D. Eugenio Vega, la atención que nos ha dispensado remitiéndonos un ejemplar en el que están comprendidas todas las operaciones practicadas por dicha Compañía.

El día 21 del actual subió al cielo en Huértelles la hermosa niña de trece meses de edad, hija de nuestros estimados amigos D. Félix Milla Garcés, practicante, y de D.ª María Dolores Izquierdo, Maestra de dicho pueblo y á quienes el vecindario y el de pueblos limítrofes aprecian mucho, según lo han demostrado con tan triste motivo.

Reciban dichos señores nuestro sentido pésame.

Habiendo quedado desierta la tercera subasta para la enajenación de 3.777 pinos verdes, se insensando el día 6 de Abril próximo, á las doce de la mañana, para la celebración de la cuarta subasta de los expresados pinos, en la Alcaidía de esta capital.

Las proposiciones se presentarán por separado para cada uno de los cuatro lotes en que se ha dividido el aprovechamiento de los tres mil setecientos setenta y siete pinos.

Los citados lotes son los siguientes:

- 1.º Comprende 1.737 pinos, cuya tasación se fija en 20.524 pesetas y están comprendidos en los sitios Pajar de Molinera, Mojuelos, Negralera y Cueva Marrano. 2.º De 1.038 pinos, tasados en 15.259 pesetas, comprendidos en los sitios Camino de Lata Quemada y de Cañada de Peñagorda, Ladeda de los Curvaderos, Quintanares y Cabeza Rebollo. 3.º De 396 pinos, tasados en 5.200 pesetas en los sitios de Cañada de Zullón y Peñas blancas. 4.º De 612 pinos, tasados en 8.996 pesetas en los sitios Barranco del Hornó y Cañada de Sotolengo.

Para el día 5 del próximo abril, á las 12 de la mañana, se anuncia la subasta del aprovechamiento de la caza de los montes de Allá detrás, de Sauquillo Alcázar; Robledal, de Viana, y Dehesa Matarral, de Abión.

Los tipos de tasación son respectivamente 72 pesetas el primero y 64.80 los dos restantes.

La compañía de caminos de hierro del Norte ha creado una nueva tarifa especial para transporte de cereales, harinas, granos, patatas, etc, cuya tarifa será aplicable desde 1.º de Abril próximo.

Hemos entrado ya en la primavera con temperatura propia de esta estación, pero á pesar de ello son muchas las personas que continúan acatarrada y sosteniéndose las afecciones del aparato respiratorio, á causa de los frecuentes cambios de temperatura. A fin de evitar los funestos resultados de tales afecciones si llegan á ser persistentes, importa ayudar á su desaparición completa, por medio de pecoras de reconocida eficacia como son las famosas pastillas del Dr. Andreu.

Por el señor rector de este distrito universitario se ha dispuesto que las vacaciones de semana santa en las escuelas de enseñanza primaria, comiencen el día 28 del actual y terminen el 5 de abril, ambos inclusive.

Al falso imitador que vil y artero busca al Licor del Polo imitaciones arrancarle debieran los raigones por plagador y necio compañero.

Se encuentra bastante mejorado de la enfermedad que ha padecido, nuestro estimado amigo y compañero en la prensa don José María Palacio. Lo celebramos.

Resultado positivo.—La dispespsia es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, marca SROMALIN.

Se está construyendo en la plaza de San Esteban una barraca en la que exhibirá en breve un notable cinematógrafo.

Han comenzado en el Teatrillo del Circulo mercantil, para ponerlas en escena en las próximas Pascuas, los ensayos del drama *Cristo en la aguja*, el juguete cómico *La mosquita muerta* y la zarzuela *Las tentaciones de San Antonio*.

LOS TESOROS DEL KREMLÍN

Todo los Czares de Rusia han sido coronados en el Kremlin de Moscon donde se conservan los tesoros de los emperadores pasados, joyas artísticas y piezas de oro: fabulosa admirables. Se calcula este tesoro de un valor de tres mil millones. Allí se admiran jarras de oro de tamaño extraordinario y mesas de juego de oro macizo. Y pensar que todo aquello no tiene más que un valor atribuido y que según la ocasión no podía cambiarse por un pedazo de pan, ó por un remedio que pudiera curar una herida ó bien una enfermedad. Es incontestable, para citar un ejemplo, que una caja de Píldoras Pink ha sido de mayor utilidad á don Didero Giménez, de Barcelona, que una caja de Píldoras Pink ha sido de mayor utilidad á don Didero Giménez, de Barcelona, que una caja de Píldoras Pink ha sido de mayor utilidad á don Didero Giménez, de Barcelona, que una caja de Píldoras Pink ha sido de mayor utilidad á don Didero Giménez, de Barcelona.

A fin nos escribe: «Certifico haber recobrado mi salud con el uso de las Píldoras Pink. Desde mucho tiempo venia sufriendo un malestar general. Sin causa aparente me acometían una gran fatiga y sobre todo fuertes dolores á rededor del pecho que me producían penosa respiración. Después de haber tomado dos cajas de Píldoras Pink, se ha verificado un cambio completo en mí es todo. Ya no me fatigan ni las marchas ni el tocar; me siento fuerte y sin dolores en el pecho; que tanto sufrimiento me dieron.»

Las Píldoras Pink son inmejorables contra la anemia, corno is, neuritis, debilidad general, reumatism, dolores de sistema, debilidad nerviosa, consecuencias de exoesos, neuralgias, cística y jaquecas. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja ó veintidós pesetas las seis cajas. Un médico que ha encargado para contestar gratuitamente á todas las preguntas respecto á las Píldoras Pink que sean dirigidas á nuestro representante en España, Frans Jansens, Plaza Universidad, 7, primero, Barcelona.

ANUNCIOS

AMA DE CRIA.—Se necesita una para criar en casa de los padres. Collado 67, darán razón. 1-2

SACRISTAN ORGANISTA.—Se halla vacante esta clase de la parroquia de Lumberras de Cameros (Logroño), con la dotación anual de 274 pesetas y demás emolumentos de parroquia.

La asignación de 25 pesetas por parte del municipio y exenta de toda carga venal.

Las solicitudes se dirigirán al Sr. Cura párroco D. José María Enciso hasta el 10 de Abril. 2-4

RELOJERIA Y TALLER DE H. PASTORA CONCESIONARIO DE DOS PATENTES. Inmenso surtido en despertadores, relojería de pared y de bolsillo de fabricación exclusiva para esta casa.

Instalación y reparación de relojes públicos. Taller especial para reparaciones hasta las consideradas de imposible ejecución en los demás de la capital y su provincia. Marqués de Vadillo y Plaza de Acuña, 2

PRACTICANTE DE FARMACIA.—Hace falta uno con conocimiento en el despacho. Diríjase á D. José Bermúdez, en Ateca (Zaragoza).

Gran parada de burros y caballos sementales en Gómara.

Mi nueva parada de excelentes burros de siete cuartas yel más viejo cuenta seis años, caballo padre y burroño da servicio á cuatro medias cebada y una trigo la que resulte preñada, sino por mitad, la barra al caballo tres medias cebada igual condición, mis sementales son legítimos garafones de raza sementadora superiores.—Eugenio Rodríguez. 15-25

Relojería de José Puyuelo. Soportales del Collado, 40. Soria. Completo y variado surtido en relojes de pared, bolsillo y despertadores, á precios baratísimos. Talleres destinados á la reparación de toda clase de relojes y aparatos mecánicos.

Patrones especiales con el autógrafo ó iniciales, HECHOS EN EL DIA. NOTA.—Gratuitamente se facilita á quien lo solicita, precios de diversas casas constructoras, é instrucciones para la instalación de relojes públicos.

Una antigua é importante Compañía de Seguros contra incendio, desea un representante para la provincia. Diríjase en Soria á Castañeta, Fonda del Comercio. Buenas condiciones, pero buenas referencias. 1-2p.

SORIA.—Tip. Sobrino de V. Tejero.—1904

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispespsias (pereza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos é eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas, casi siempre, desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callo, Diputación, 273, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Este notable medicamento, recomendado por muchos médicos del país y extranjero, se vende en Soria en la acreditada farmacia de D. Angel Lacalle, Collado, 64.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Pesetas 2,50 semanales.

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

La Compañía Fabril Singer
CONCESIONARIOS EN ESPAÑA:
ADCOCK Y COMPANIA

SUCURSAL EN LA PROVINCIA DE SORIA:
SORIA. COLLADO 52

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, maticos, punto vainica, etc., ejecutados con la maquina

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL.

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

CASAS RECOMENDABLES

EPISODIOS NACIONALES

Obras de PÉREZ GALDÓS. Tenemos á la venta las siguientes: *Cádiz, Zaragoza, Gerona, El Equipo del Rey José, Juan Martín, Napoleón en Chamartin, La Corte de Carlos IV, Bailén, Trafalgar, Memorias de un cortesano*, etc.

Precio de cada ejemplar: 2 pesetas.
Se remiten por correo, siempre que al hacer el pedido acompañen el importe en sellos.

LIBRERIA DE SOBRINO TEJERO, SORIA.

SANATORIO QUIRURGICO

DOCTOR CLAVERO DEL VALLE
Berlanga de Duro (Soria).

Instalado conform: á los mandatos de la cirugía moderna.

Para detalles dirigirse al Médico residente en el establecimiento D. GEMINO DEL CAMPO PÉREZ.

SABANONES Se curan de un modo radical usando el BUTIROLADO DETERGENTE.—Una peseta bote.

TOS FERVA Desaparece en pocos dias tomando el JARABE DE CAFE COMPUUESTO (fórmula de Dr. Monge).—Dos pesetas frasco.—Tanto estos preparados, como ESPECIFICOS, á precios de los grandes centros se expenden en la FARMACIA de P. PEÑA (antigua del Dr. Monge), Marqués del Vadillo, 10. (Centro de la Acera nueva). SORIA.

LA NUMANTINA ANTIGUA FABRICA DE JABON

Casto Hernández

PLAZA DE TEATINOS, N.º 1

Los jabones que ofrece al público están elaborados con las mejores materias.

Precios muy económicos.

FÁBRICA DE JABON

ALMACEN DE COLONIALES DE PEDRO LLORENTE

Estudios, 2.—SORIA.

ELIXIR Vida Estomacal, del Dr. Sacristán.

Lo único que cura el estómago; compuesto á base de Kola, Cocaína, Pepina, Pancreatina, y Bismuto, etc., etc.

Con estos medicamentos químicamente puros y en dosis convenientes hemos preparado nuestro Elixir Vida Estomacal, y no tenemos inconveniente en afirmar y AFIRMAMOS, que es superior á todos los hasta ahora conocidos, como tónico, sedante, anti-gastrítico, digestivo y eupéptico, y por tanto, el que mejor llena las indicaciones para la curación pronta y radical de las enfermedades del estómago, intestino é higado, por crónicas y rebeldes que hayan sido á los tratamientos anteriores.

Produce maravillosos resultados nuestro preparado en los *desarreglos digestivos de los convalecientes y de los afectos de enfermedades de pulmón (tísicos); en los desórdenes provocados por el estreñimiento tenaz; en la dispepsia flatulenta ó con atonía gástrica, atonía ó dilatación del estómago, estomatitis catarral, gastritis y enteritis crónicas, efectos las más veces de excesos en las comidas y bebidas, úlceras del estómago etc. etc.*, y como estas y otras enfermedades del estómago tienen por síntomas, así como las del *inspepsia ó hígado, sensación de plenitud y peso en el estómago, dolor más ó menos intenso en el mismo; sed, renunciancia á los alimentos, eructos, regurgitaciones ácidas (accedias), ardores de garganta (pirosis), expulsión de gases con olor más ó menos fétido; lengua sucia, cubierta de una capa blanquecina, gris ó amarillenta; punta y bordes rojos; mal gusto de boca, seca ó llena de saliva clara, glerosa é insípida; vértigos, mareos, náuseas, vómitos, flatulencia con hinchazón de vientre; ruido de tripas, dolores intestinales, ya continuos ó en forma de cólicos; color pálido ó amarillento de la piel; debilidad y enflaquecimientos generales; prostración de fuerzas; abatimiento moral con ideas melancólicas; irritabilidad excesiva de los nervios con propensión á enfadarse por causas insignificantes, insomnio por mala digestión, etc.*, etc.

Es evidente que cura todo esto que, como hemos dicho, no son enfermedades, sino síntomas: efectos derivados de las enfermedades del estómago, intestino é higado, que es donde tienen su origen.

Venta en todas las farmacias y droguerías al precio de tres pesetas cincuenta céntimos bote; y úno cte gente en todo el mundo para su venta. Sociedad Española de Droguería general. Autor, Segovia.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escarlatina, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Soria, Sr. Morales Orantes; en el Bargo de Oama, Farmacia de P. Izquierdo y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la S. E. de Droguería general.

Conviene saber á los señores anunciantes y al público en general que

El Avisador Numantino

es el periódico de mayor circulación de la provincia de Soria, el de mayor tamaño y el de más lectura, y que, á pesar de esto, su tarifa de anuncios es económica.—La suscripción solo cuesta al año CINCO pesetas 2'75 al semestre, y 1'50 al trimestre. Pago anticipado.—Administración: Collado, 54. Soria.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN DE LICENCIADO DON BENITO RUIZ

Zapatería, 44; 2.—Soria.

Inoculaciones preventivas contra la rabia y la vacuna.

Tratamiento patológico de las enfermedades infecciosas.

SUEROS.—Antidiférico, antitetánico, polivalente, normal ó fisiológico, artificial de Cherezo.

Se vende todos los días de once á una.

Se remitirá por correo

AUTOMÓVILES RICHARD, DE PARIS

Los coches más rápidos y mejor construidos. Bicicletas Clement con cambio de multiplicación para cuestas y llanos. Moto-cicletas Knap sin correa ni sus inconvenientes. Coches de ocasión. Talleres de reparación con mecánicos franceses para coches y bicicletas. Taller de reparaciones de neumático de coche, por obreros de la casa Michelin, de Paris. Catálogo de coches, 0'50, SANTO; HERMANOS, Arenal, 22, MADRID.

Encuadernación de Vicente Tejero.

A los Ayuntamientos, señores Curas párrocos, Corporaciones, Oficinas, y al público en general debemos manifestarles que al frente de nuestros talleres de encuadernación, montados con las mejores máquinas y útiles para el mejor resultado de los trabajos, hemos puesto un oficial en tendido y práctico, tanto para obras delicadas y elegantes, como para los trabajos corrientes que se nos encomiendan.

También nos encargamos del montaje de mapas, láminas, etc., en tela y charolados.

Los precios que rigen en esta casa son siempre económicos.

IMPRESIONES DE LUJO

y económicas por medio de los últimos adelantos tipográficos.—Trabajos á varias tintas: contratos especiales para la publicación de obras y folletos.—Cartas, membretes, circulares, etc., etc. Precios económicos.

IMPRESA DE SOBRINO V. TEJERO.

ATENCIÓN LABRADORES

Los mejores abonos minerales para los terrenos de la provincia de Soria, lo son los que produce la fábrica titulada "La San-Francisco", que D. Francisco de Diego y Compañía ha instalado en Zalagoza, preparados con la fosfátina extraída de sus minas de Chumela (Soria) con los demás componentes necesarios.

Fuera dudas y vacilaciones: la ciencia no engaña y la práctica demuestra que los abonos minerales enriquecen al labrador.

Para detalles, dirigirse al Representante general en esta provincia, lo mismo de las minas que para la venta de los abonos, D. ENRIQUE PEÑA, Plaza de San Pedro, núm. 9, Soria.

Depósito para la venta en todos los pueblos donde se celebra mercado semanal.

Tónico-genitales del Dr. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 35 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 80 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid. En Soria, J. Morales, sucesor de Calahorra.

DEVOCIONARIOS

Inmenso surtido.—Semana Santa y de Pascua. Manual de Sacristanes y obras piadosas.

Precios muy económicos.

LIBRERIA DE SOBRINO TEJERO, SORIA.

ANIS INFERNAL

M. Serra.—Lérida. Fabricado con los mejores vinos del Priorato. No es tónico, digestivo ni reconstituyente. NO ESTÁ PREMADO EN NINGUNA EXPOSICIÓN.

Ovo-lectina Billon

Discoaroglicocolesterolato de Celina
En Grajeas, Inyecciones hipodérmicas y Granulado
Tónico-Nutritivo
Reconstituyente
eficaz contra la
CLORANEMIA, NEURASTENIA, CANCERACION INTELLECTUAL, etc.

Comunicación á la Sociedad de Biología el 6 Febrero de 1901
Comunicación á la Academia de Medicina el 15 Junio de 1901

Representantes y Depósito General: ALFREDO MORALES, Soria, 54.

C^{IA} COLONIAL



MAYOR 18. MADRID

SASTRERIA CON GENEROS A. PASTOR (EL RIOJANO)

BARATURA SIN IGUAL EN PRENDAS DE VESTIR

La competencia es el alma del comercio; pero ésta solo puede llevarse á cabo reuniendo condiciones como el que habla, que se propone desarrollarlas desde hoy, camino vedado para muchos.

Las ingerencias extrañas que en la confección y ajuste de prendas vienen observándose desde hace algún tiempo, hay que eliminarlas en bien del parroquiano, salvando todos los inconvenientes, y eso es lo que se propone esta casa, pasando por encima de otras.

Con grandes existencias en géneros de reciente fabricación y de la mayor novedad, ofrezco á mis numerosos favorecedores y al público en general, ejecutar todas las obras con mayor economía que ningún otro, y con la elegancia y buen gusto que la casa tiene demostrado.

Con géneros de la estación, confecciono pantalones para personas mayores desde nueve pesetas, y trajes de cazadora desde treinta. Todas las prendas siguen la misma proporción variando solo el coste por lo que á la distinta hechura se refiere.

La baratura en los precios ha de llamar la atención, y las facilidades para el pago á gusto del parroquiano, siempre previo convenio con la casa al hacer el encargo. Visítad mi establecimiento y os convenceréis de la economía en los precios y la elegancia en la confección.

Collado, 45, Soria.

LA EQUIDAD

Plaza de Aceña (antes de Herradores).

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Gran surtido en porcelana (china), loza fina y cristal de las mejores fábricas de España y Extranjero y objetos de fantasía.

Cubiertos, cuchillos, cucharillas, batería de cocina y demás objetos de metal.

Hules, molduras para cuadros, oleografías, perfumería, jabones, tocador, bisutería, espejos, lavabos é infinidad de artículos.

No comprar sin antes visitar La Equidad y cotejar precios y clases.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA EQUIDAD

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38
En el antiguo y acreditado Establecimiento de LOS VALENCIANOS, hoy sucesor Vicente Soriano.

COLLADO, N.ºS. 36 Y 38. SORIA

Platos para mesa varios dibujos, docena, 4,75 pesetas.

Idem postre, id. id., docena, 3,75 id.—Idem mesa, fondo coral, docena, 3,50 id.—Idem, id., id., más pequeños, id., 3,25 id.—Idem postre, id., id., id., 2,75 id.—Idem mesa, blancos, id., 3 id.—Idem postre, id., id., 2,50 id.—Ensaladeras, varios dibujos y tamaños, de 0,40 á 75 céntos.—Fuentes, id., id., id., 0,20 id. á 2,75 pesetas.—Tazas chinas, varios dibujos, con platos, docena, 10,50 id.—Idem taza, id., id., con id., docena, 8,50 id.—Idem, id., fondo coral y flores con platos, id., 6 id.—Idem, id., fite azul, con platos, id., 5 id.—Idem, id., blancos, id., id., 4,50 id.—Idem, id., id., varios dibujos, sin platos, de 0,90 docena á 3 id.—Copas talladas finas, licor, vino y agua, de 4 pesetas docena á 8 id.—Copas lisas, licor, vino y agua, de 2,50 docena á 4,50 id.—Tallapas, luz eléctrica, á 0,50 pesetas.

Hay también toda clase de juguetes, porcelana, bandejas, cubiertos, cachorros, acordeones, espejos, cuadros, lavabos y demás géneros concernientes al ramo.—PRECIO FIJO.

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

36 Y 38—GRAN BARATO—36 Y 38

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche